



**SECRETARIO**

**(B183) Refuerza Agricultura acciones contra incendios forestales y erosión de suelos por quemas agropecuarias**

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural reforzó sus acciones de capacitación, concientización y difusión de prácticas alternativas al uso de fuego, a través de la iniciativa Mi parcela no se quema, para contribuir a reducir la incidencia de estos siniestros a nivel nacional. El suelo ha tardado cientos y hasta miles de años en formarse y por una práctica inadecuada, como es la quema, puede perderse y degradarse, por lo que es fundamental promover prácticas agrícolas sostenibles que garanticen la seguridad alimentaria de las comunidades rurales, resaltó el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**. 24 Horas, 16 / El Heraldo de México, 21 / El Valle Edomex, 2

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000865nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000865nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000259nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000259nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000176nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000176nc.pdf)

<https://www.razon.com.mx/mexico/refuerza-agricultura-acciones-incendios-forestales-erosion-suelos-quemas-agropecuarias-576358>

<https://lopezdoriga.com/nacional/quemas-agricolas-no-controladas-provocan-un-tercio-incendios-forestales/>

<https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/quemas-agropecuarias-no-controladas-provocan-tercera-parte-de-incendios-forestales-11906102.html>

[https://diariolaredo.com/mexico/quemas-agropecuarias-no-controladas-provocan-tercera-parte-de-incendios-forestales/#google\\_vignette](https://diariolaredo.com/mexico/quemas-agropecuarias-no-controladas-provocan-tercera-parte-de-incendios-forestales/#google_vignette)

<https://www.msn.com/es-mx/noticias/other/quemas-agr%C3%ADcolas-no-controladas-provocan-un-tercio-de-incendios-forestales/ar-BB1mgGTp>

<https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/agricultura-fortalece-acciones-contra-incendios-forestales-y-erosion-de-suelos-11906536.html>

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-refuerza-acciones-contra-incendios-forestales-y-erosion-de-suelos-por-quemas-agropecuarias/>

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/05/12/incendios-forestales-en-mexico-quemas-agricolas-provocan-un-tercio-de-los-siniestros/>

<https://es-us.finanzas.yahoo.com/noticias/quemas-agr%C3%ADcolas-controladas-provocan-tercio-215300488.html>

<https://aristeguinoticias.com/1205/mexico/quemas-agricolas-no-controladas-provocan-un-tercio-de-incendios-forestales/>

<https://www.nmas.com.mx/nacional/por-que-hay-incendios-forestales-en-mexico-2024-tercio-provocado-quemas-agricolas/>

<https://www.sectorprimario.mx/2024/05/12/refuerzan-acciones-en-la-lucha-contra-incendios-forestales-y-erosion-del-suelo-por-quemas-agropecuarias/>

<https://twitter.com/MxSector/status/1789729926436004115>





<https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/34-7-de-incendios-forestales-causados-por-quemas-agropecuarias-sader-previene/562610/>  
<https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/el-347-de-los-incendios-forestales-son-provocados-asegura-sader.html>  
<https://www.elimparcial.com/mexico/2024/05/12/un-tercio-de-los-incendios-forestales-en-mexico-se-deben-a-quemas-agricolas-no-controladas/>

## SECRETARÍA

### (B183) Quemadas agrícolas provocan un tercio de incendios forestales

Las quemadas agrícolas no controladas provocan cerca de uno de cada tres de los incendios forestales en México, donde son una práctica ancestral, reportó este domingo la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** del Gobierno. **Ovaciones, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000932nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000932nc.pdf)

### Productores agrícolas a combatir plagas en los cultivos

En el marco del Día Internacional de la Sanidad Vegetal, que se conmemora este 12 de mayo, la Secretaría del Campo exhortó a los productores agrícolas a comunicarse con la Dirección de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria, en caso de detectar plagas en sus cultivos. La Secretaría del Campo del Estado de México recibió en 2024 la autorización del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**, para la instalación y operación directa de Centros de Verificación del Aguacate, cultivo con calidad de exportación, pero debe quedar libre de la presencia del gusano barrenador, una plaga endémica de México. **Diario Amanecer EdoMex, 2 / El Valle Edomex, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000166nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000166nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000055nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000055nc.pdf)

## AGRICULTURA

### (B183) Incendios forestales: planeación posible

En lo que va de la presente temporada de secas, los incendios forestales han afectado ya 93 mil 258 hectáreas en 24 estados del país, de acuerdo con datos reportados ayer por la Comisión Nacional Forestal (Conafor). El pasado fin de semana se registraban 31 siniestros activos en Chiapas, 29 en Guerrero, 22 en Chihuahua, 19 en Jalisco, 15 en Michoacán y 15 en Oaxaca. En esta última entidad, pobladores desesperados por la insuficiencia de la respuesta gubernamental a las conflagraciones bloquearon al menos dos carreteras y retuvieron a funcionarios locales en demanda de acciones más eficaces para apagar el fuego. **La Jornada, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001074nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001074nc.pdf)





## El superpeso pega a los agricultores

Los productores agrícolas del país percibieron un impacto en sus utilidades durante el primer trimestre del año, debido a la apreciación del peso frente al dólar. De acuerdo con datos del Banco de México (Banxico), entre enero y marzo de este año, si bien las exportaciones del sector aumentaron 1.7 por ciento anual con un total de 143 mil 430 millones de dólares, las utilidades de los productores nacionales se vieron reducidas "El tipo de cambio les pega a los productores nacionales porque reciben menos pesos por sus envíos. Lo que nos reportan las empresas, principalmente de frutas y granos, es que al recibir menos pesos por sus productos se vuelven menos rentables", comentó a Juan Carlos Anaya, director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). **El Sol de México, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000582nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000582nc.pdf)

## El calor excesivo pone en riesgo la salud de 70% de los trabajadores

Hay 870 millones de trabajadores de la agricultura con riesgo por exposición a pesticidas, con más de 300,000 muertes anuales atribuidas al envenenamiento por estas sustancias. **El Economista, 16**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000711nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000711nc.pdf)

## Desplegado / ANACOFER

La Asociación Nacional de Comercializadores y Productores de Fertilizantes (ANACOFER), en representación de sus miembros, expresa su profunda preocupación por aumento de impuestos a las importaciones de sulfato de amonio. Este fertilizante es fundamental para las actividades agrícolas del país, y esta medida puede tener consecuencias adversa significativas en el sector agroalimentario mexicano. **La Jornada, 13 / Reforma, 5**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001322nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001322nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001187nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001187nc.pdf)

## GANADERÍA/APICULTURA

### México, lejos de ser autosuficiente en consumo de proteína cárnica

México está lejos de ser autosuficiente en lo que a consumo de proteína cárnica se refiere, toda vez que aproximadamente uno de cada cuatro kilogramos que comen las familias mexicanas tiene que ser comprado a otros países, revelan datos del Consejo Mexicano de la Carne (ComeCarne). De acuerdo con información del ComeCarne, en 2023 México registró un índice de autosuficiencia de 78 por ciento, lo que significa que 22 por ciento de la carne que se consume en el país tiene que ser importada, principalmente desde Estados Unidos. **La Jornada, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001346nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001346nc.pdf)





## ENFERMEDADES | PLAGAS

### Exhortan a productores denunciar plagas en cultivos

En el marco del Día Internacional de la Sanidad Vegetal, que se conmemora este 12 de mayo, la Secretaría del Campo del Gobierno del Estado de México invita a los productores agrícolas a comunicarse con la Dirección de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria, en caso de detectar plagas en sus cultivos. **El Sol de Toluca, 7**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000788nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000788nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

### Portafolio de futuros / Reporte del USDA dispara compras en Chicago / Alfonso García Araneda

Chicago Como cada mes, :el pasado viernes el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) emitió su reporte sobre oferta y demanda mensual, el cual es una importante brújula para saber hacia dónde se van a mover los precios. En esta ocasión, los datos emitidos por el USDA generaron que automáticamente se dispararan las órdenes de compra en la Bolsa de Chicago generando fuertes alzas en todos los plazos del maíz, trigo y soya. **El Economista, 19**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000734nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000734nc.pdf)

### Se desploman los precios de ajo y cebolla

Los precios de la cebolla y el ajo de desplomaron, y se comercializan en 2 y 10 pesos por kilogramo, respectivamente, lo que representa pérdidas para los campesinos. Alberto de Santiago Murillo, representante de los productores en la entidad, advirtió que ante este precio ni siquiera recuperan la inversión que destinan a la cosecha. **El Financiero, 35**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001023nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001023nc.pdf)

### Reporte económico /Agroalimentos básicos. Producción 2015-23

Tomando 2010 como base comparativa del desempeño productivo en el último quinquenio el balance para los cuatro granos básicos (maíz, trigo, frijol y arroz), es de un mínimo avance hasta 2021, una baja en 2022 y un desplome en 2023, en mucho (no del todo) atribuible a factores climáticos adversos y la escasez de agua. **La Jornada, 20**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001233nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001233nc.pdf)





## CAMBIO CLIMÁTICO

### **Cambios climáticos impactan la agricultura en el Estado de México**

La producción de maíz en el listado de México (Edomex) se proyecta en declive para este año, según informó Vicente Álvarez Delgado, presidente de la Confederación de Organizaciones Campesinas, Empresariales, Económicas y Productivas (COCELP). Se estima una producción de alrededor de 700 mil toneladas, lo que representa una disminución significativa comparada con los años anteriores. Los factores que contribuyen a esta situación incluyen la caída del precio debido a las importaciones, el aumento en los costos de los insumos agrícolas y la competencia del grano extranjero. **8 Columnas, 4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000197nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000197nc.pdf)

### **Urge cambiar el modelo de uso del agua**

Los factores que contribuyen a la grave crisis que padecemos en materia hídrica, uno básico es la salvaje deforestación en el territorio nacional, especialmente los últimos 70 años. Tabasco, perdió más de un millón de hectáreas de selvas para dar paso a una ganadería extensiva y a plantaciones comerciales que alteraron por completo los ecosistemas que por miles de años existieron. Veracruz arrasó con la mitad de sus selvas y bosques para igual fin. Y suerte parecida han sufrido especialmente Oaxaca, Chiapas, Guerrero, el estado de México, Michoacán, Durango, Chihuahua y, por supuesto, la Ciudad de México. Los resultados: erosión de las cuencas hidrográficas, eliminación de las fábricas naturales de agua que son los bosques y las selvas; igualmente, temperaturas más elevadas y falta de humedad. **La Jornada, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001217nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001217nc.pdf)

## DIARIO OFICIAL

**ANEXO** Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Nayarit.

[https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5726359&fecha=13/05/2024#gsc.tab=0](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5726359&fecha=13/05/2024#gsc.tab=0)





## COLUMNAS

### **Colaborador Invitado / El posible monto del resarcimiento / Jorge Molina Larrondo**

México tiene que presentar este 21 de mayo, ante el panel encargado del caso del maíz transgénico, su respuesta a los comentarios de Canadá y del USTR sobre su postura inicial del caso, entregada el pasado 15 de enero. Desde entonces, la Secretaría de Economía argumenta que el decreto del 13 de febrero del 2023 no es sujeto de la aplicación de las disciplinas del T-MEC tanto porque el decreto no es una medida sanitaria o fitosanitaria (MSF), como por estar exento de ellas en base a tres de las excepciones acordadas en el capítulo 32 del tratado. **El Financiero, 10**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001086nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001086nc.pdf)

### **La Gran Carpa / Sillas voladoras / Redacción**

Las propuestas en materia de desarrollo sustentable de las candidatas y el candidato presidencial adolecen en temas como el apoyo a la pesca sostenible, la protección de áreas marinas y especies en peligro, la restauración de ecosistemas clave, la investigación científica y la cooperación internacional, concluyeron las expertas Evelyn Pacheco y Alejandra López, al presentar un análisis de los candidatos en esa materia. Las especialistas, de la consultoría P/C Solutions, que encabeza Xiuh Tenorio, concluyen que las tres candidaturas intentan integrar los temas de sustentabilidad, pero hay áreas de oportunidad en sus políticas respecto al cuidado de los ecosistemas y vida marina, así como la protección del medio ambiente. **El Economista, 46**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000846nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000846nc.pdf)

### **A Fuego Lento / Altagracia, pieza clave en el próximo gobierno / Alfredo González**

Altagracia Gómez Sierra, una de las empresarias más exitosas del momento, se ha convertido también en una de las piezas más importantes en el equipo de campaña de Claudia Sheinbaum Abogada de profesión, la joven de 30 años de edad es la mandamás de dos de las firmas más importantes del sector empresarial nacional: Minsa y Dina. Y, hasta donde ha dicho, no está previsto que ocupe algún cargo en el gabinete presidencial del próximo sexenio. **El Heraldo de México, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000222nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000222nc.pdf)

### **Un montón de plata / El extrañísimo cuarto de junto / Carlos Mota**

La revisión del Tratado A México Estados Unidos Canadá (T-MEC) tendrá una coloratura muy distinta que la que estamos acostumbrados a ver, como resultado del formato con el que la Secretaría de Economía de Raquel Buenrostro está abordando el tema, de acuerdo con versiones de personas que han sido convocadas





tanto al llamado "Cuarto de Junto" como a la nueva "mesa" de funcionarios y representantes del sector privado. **El Herald de México, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000306nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000306nc.pdf)

## POLÍTICA

### En campaña / Armando Reyes Viguera

La candidata Xóchitl Gálvez de visita en Jalisco y Nayarit, aprovechó para señalar en sus redes sociales que "Como Presidenta me comprometo a recuperar la sanidad agroalimentaria del país. Vamos a devolver los recursos a **Senasica** para que regresen los inspectores de los productos vegetales y animales. Ya basta de que el gobierno deje entrar alimentos de mala calidad que perjudican a productores y consumidores". **El Independiente, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000442nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000442nc.pdf)

### Xóchitl: la 4T mintió con la gasolina, las medicinas, el campo y la canasta básica

La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, afirmó que Morena y sus gobiernos engañaron a todo México porque no cumplieron con las promesas. Y cuestionó a los presentes: "¿La gasolina cuesta 10 pesos?, ¿el campo hoy tiene más apoyos que hace seis años?, ¿los productos básicos como el arroz, huevo, frijol, están más baratos?, ¿hoy tienen más medicinas?, ¿las carreteras están bien mantenidas?". A lo que sus simpatizantes respondieron: "¡No!" El público le reconoció a Gálvez que en la entidad se han incrementado los asaltos, extorsión y cobro de piso. **Milenio, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024000565nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000565nc.pdf)

### Hay sequía en Valle de México

La candidata presidencial del oficialismo, Claudia Sheinbaum, reconoció este domingo que existe una "sequía muy prolongada" en el Valle de México, la región metropolitana que conforman Ciudad de México y el Estado de México. En un mitin en Zumpango, Estado de México, la aspirante de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) prometió mejorar "el acceso al agua potable" con proyectos metropolitanos que incluyan al Gobierno de Ciudad de México. **Ovaciones, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_04032024/04032024000165nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000165nc.pdf)

### Resbalan culpas por inseguridad

En el tercer y último debate a la Jefatura de Gobierno, la morenista Clara Brugada y el panista Santiago Taboada mantuvieron el tono de descalificaciones mutuas y ahora las usaron para repartir culpas por la inseguridad que se presenta en la Ciudad de México. El abanderado de la Alianza PAN-PRI-PRD fue el primero en embestir y cuestionó que pese a que Brugada ha gobernado nueve años Iztapalapa, ha





convertido a la demarcación en una de las más inseguras por robos, asaltos y el mayor índice de feminicidios. **Reforma, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001137nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001137nc.pdf)

### **La mitad del presupuesto para salud no se utilizó**

Pese a las carencias que México padece en materia de salud, dicho sector registró un subejercicio de más de 104 mil millones de pesos en el año 2023. De acuerdo con la Cuenta Pública 2023, que recibió la Cámara de Diputados el pasado 30 de abril, este rubro recibió, para ese año, un presupuesto 209 mil 8611 millones de pesos "para la cobertura y el mejoramiento de la calidad del sistema de salud", así como "para la prestación gratuita de servicios de salud, medicamentos y demás insumos asociados para las personas sin seguridad social". Sin embargo, al término de 2023 se ejercieron solo 105 mil 425.4 millones de pesos. **El Universal, P.p.1, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001105nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001105nc.pdf)

### **Llaman a invertir 6 mil mdd al año contra apagones**

Inversiones de más de seis mil millones de dólares al año se requieren para aumentar los niveles de generación eléctrica y evitar apagones derivados de alertas o emergencias en el Sistema Interconectado Nacional, como los que se han vivido en los últimos días. Así lo consideran expertos en la materia, quienes llaman a destinar recursos al sector eléctrico, principalmente en temas como tecnologías renovables, ampliar las redes de transmisión y distribución, así como dar mantenimiento a las plantas ya existentes, a fin de evitar el riesgo de colapso en los sistemas ante el aumento en la demanda. **Excélsior, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001255nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001255nc.pdf)

### **Imperó en el debate el tema del cártel inmobiliario panista**

El tema de la seguridad confrontó a los candidatos punteros a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en el tercer y último debate previo a la jornada electoral del 2 de junio, en el que la morenista Clara Brugada calificó de "truco publicitario" el programa estrella del panista Santiago Taboada: Blindar BJ, quien a su vez la acusó de permitir la construcción irregular de una plaza comercial. En un encuentro en el que por primera vez se incluyeron preguntas de niños, Brugada y Taboada llegaron a cuestionarse cuál alcaldía es la más segura: Iztapalapa o Benito Juárez. **La Jornada, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_13052024/13052024001102nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001102nc.pdf)

